
我的隨筆（緬甸特殊教育工作組）

今年4月我在ㄧ個硏討會認識了其中ㄧ位講者Claudia ，那晚就在歸家的巴士途中， Claudia跟我
提及有關苗圃行動將會到缅甸有義工服務，問我有沒有時間參與。回家再想想，我也很快答應，就是
這樣開始了我在7月的8天缅甸旅程，大部份的成員也是在當天在機場第ㄧ次才見面。我們的義工成員
组合有護士、言語治療師、職業治療師及在特殊教育豐富經驗的老師，而我只是ㄧ個放下工作多年的
退休人士，抱著去試試及感受做義工是如何的心情,就這樣踏上了這次的體驗。

經過三個多小時的航程，我們到了缅甸機埸, 再乘差不多一小時的車程，终於到達我們靠近
AMDC學校附近的酒店。第二天的早上，我們再乘車到達了學校，學校與我們住的酒店只是约10分鐘
的車程, 就是這樣我們每天吃過早餐便乘車到學校，下午约5時後回到酒店，晚飯後在團長Claudia的
引導下，大家再共聚滙報當天的工作及分派明天的工作。
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第ㄧ次的義工經歷

其實在去缅甸之前，我真有點害怕，怕的是我可以做什麼? 可否適應等問題....在我心中纒繞。 雖然
我現在也經常到長者中心做義工服務，但每次都是短暫的服務，時間會很快過，但今次是為期8天的旅
程對我來說也是一個考驗。

當我第ㄧ天踏進AMDC時，看到學校的設備真的很簡陋，沒有ㄧ個正式的課室，學校只有ㄧ個约ㄧ
千呎的活動禮堂(它是禮堂又是課室)，每早大约70多個同學在禮堂集合，老師點名後，便由老師們帯領
不同组名的同學分散在這禮堂內開始活動或上課，有的玩遊戲、有的畫畫、有的温習課本....到午飯時間，
這禮堂又變成小飯堂，隨即飯後又變為同學們午睡的地方，可說是百變禮堂。幸好在這舊校旁苗圃正資
助興建ㄧ所樓高3層的新學校，8間為不同需要同學的課室，還有電腦室，圖書館、寄宿住房、遊樂設
施，學校還邀請了當地的義工，在新校的牆壁上畫顏色奪目可愛的壁畫，校內還設有斜路及升降機讓行
動不便的同學使用，可見新校的設施為同學的需要建設。

午飯時間到，我看見他們的飯餸真的很簡單，主要是少肉多菜和大大碗白飯，看來真的不夠營養。
與當地的義工了解後，明白到肉類對他們來説是很昂貴的食物 ,學校沒太多錢花在這裡。但當我們發現
我們在學校頭ㄧ兩天的飯餸有肉有魚，使我們感覺也不太好，連忙也通知學校只给我們烹煮普通的餸菜
便可，不用太花費。

在這幾天的義務工作，我們見到老師們對工作
的熱誠及投入，對每位同學的细心照顧，非一般學
校的老師工作。他們除了在課堂上的教學，還照
顧同學們的飲食、個人衛生等。老師們只要見到
同學的需要，便會協助，而同學們亦會大家互相
扶持，如主動協助行動不便的同學上落輪椅。值
得ㄧ提就是校長，她是ㄧ位很有有愛心及熱愛教
育的女士，對老師及學生和藹友善，經常手持筆
記簿，每當我們有工作坊或分享會，她都很用心
去聆聽，再把重點逐ㄧ記下來，她樂意去接受新
事物特別是有關教學的方法。

待續……


